

COOPERACIÓN ENTRE ESPAÑA Y COSTA DE MARFIL A LA LUZ DE LA LUCHA CONTRA LA INMIGRACIÓN ILEGAL

N'Guessan Estelle KOUAME

Université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan, Côte d'Ivoire

kouameestelle12@gmail.com

Resumen : En el marco de la lucha contra la inmigración ilegal, España y Costa de Marfil firmaron una serie de acuerdos bilaterales. De hecho, desde una óptica concertada, ambos países cooperan desplegando esfuerzos sin precedentes en materia de control fronterizo, formación militar, repatriación, oportunidad laboral y financiera para hacer frente al problema migratorio. Desde un enfoque descriptivo y explicativo, el presente documento pretende aglutinar las estrategias que se están poniendo en marcha para dar respuesta a los desafíos comunes y a la resolución de los problemas económicos y políticos que empujan a la juventud marfileña a emigrar ilegalmente a España. Han llegado en parte a su fin a tenor de los avances que se están observando merced a la reintegración socio-profesional de los jóvenes marfileños.

Palabras clave: Cooperación, Acuerdos bilaterales, España y Costa de Marfil, Desafíos comunes, Inmigración ilegal

COOPERATION BETWEEN SPAIN AND IVORY COAST IN THE LIGHT OF THE FIGHT AGAINST ILLEGAL IMMIGRATION

Abstract : In their attempt to overcome the illegal immigration, Spain and Ivory Coast have signed a series of bilateral agreements. In a perspective of shared collaboration, both countries work together displaying unprecedented efforts in such matters as borders control, military training, deportation, employment and financial opportunities to tackle the immigration problem. Based on a descriptive and explanatory approach, the present document aims to explore the strategies built by both countries to face the common challenges but also the economic and political issues that finally cause the Ivorian youth to migrate illegally to Spain. The progress made about the socio-professional insertion of the Ivorian youth shows that both parties are partially reaching their goals.

Keywords: Cooperation, Bilateral agreements, Spain and Ivory Coast, Common challenges, illegal immigration

COOPERATION ENTRE L'ESPAGNE ET LA CÔTE D'IVOIRE À LA LUMIÈRE DE LA LUTTE CONTRE L'IMMIGRATION ILLEGALE

Résumé : Dans le cadre de la lutte contre l'immigration illégale, l'Espagne et la Côte d'Ivoire ont signé une série d'accords bilatéraux. Dans une perspective de collaboration concertée, les deux pays coopèrent avec des efforts sans précédent en matière de contrôle des frontières, de formation militaire, de rapatriement, d'emploi et d'opportunités financières pour faire face au problème migratoire. En utilisant une approche descriptive et explicative, le présent document vise à explorer les stratégies mises en œuvre par les deux pays pour faire face non seulement aux défis communs,

mais aussi aux problèmes économiques et politiques rencontrés par les jeunes ivoiriens, qui conduisent finalement à leur émigration illégale vers l'Espagne. Les progrès observés dans le domaine de la réintégration socioprofessionnelle des jeunes ivoiriens révèlent que les deux parties ont partiellement atteint leurs objectifs

Mots-clés: Coopération, Accords bilatéraux, l'Espagne et la Côte d'Ivoire, Défis communs, Immigration illégale

Introducción

La preocupación por la inmigración y muy particularmente la considerada como ilegal, es un fenómeno con el que está confrontada Europa en los siglos XX y XXI. En torno a la cuestión, demógrafos, geógrafos, sociólogos y políticos organizan regularmente debates con miras a encontrar soluciones.

La amplificación de las redes migratorias clandestinas en Costa de Marfil, uno de los países de procedencia de los inmigrantes, condujo al gobierno español a comprometerse en una política de cooperación con las autoridades de dicho país en el marco de la firma de acuerdos bilaterales a la luz de la lucha contra la inmigración ilegal. ¿Cuáles son los planes directores de esta cooperación y el contenido de los acuerdos firmados? Mejor dicho, ¿cuáles son los métodos empleados por los protagonistas de la cooperación con objeto de frenar y si posible eliminar la inmigración ilegal?

Posiblemente, para alcanzar su objetivo, España y Costa de Marfil sensibilizan a los marfileños sobre los riesgos de emigrar a Europa ilegalmente. Además, el primer país anima y ayuda económicamente al segundo a crear empleos que podrían desmotivar a los nacionales marfileños sin documentos legales a aventurarse en las rutas de los países europeos.

A partir de este trabajo, deseamos mostrar que España y Costa de Marfil optaron por una relación de amistad y cooperación firmando una serie de acuerdos bilaterales que consisten en usar métodos legales para resolver el problema de la inmigración ilegal sin perjudicar a los inmigrantes clandestinos.

Hemos recurrido a documentos de referencias como los archivos del Ministerio de Asuntos Exteriores de España y Costa de Marfil, artículos de prensa y fuentes orales para realizar un trabajo científico sobre la base de un enfoque descriptivo y explicativo, el cual implica la interpretación y la crítica de los datos relacionados con la problemática que nos importa.

A partir de aquí, privilegiaremos cuatro ejes de reflexión: el primero enfatizará en los flujos migratorios procedentes de Costa de Marfil. El segundo analizará el diálogo bilateral entre España y Costa de Marfil y la sensibilización de los marfileños sobre los riesgos de la inmigración ilegal. El tercero se enfocará en el control migratorio

en las fronteras terrestre y marítima y el cuarto comentará los acuerdos de repatriación y reintegración socio-profesional de los inmigrantes ilegales en su país de origen.

1. Flujos migratorios procedentes de Costa de Marfil

Al comienzo de los años 1980, Francia era el primer país de acogida de los Africanos del Oeste, seguida del Reino Unido y de Alemania (N. Robin, 1996). Sin embargo, a partir de 1990, el Acuerdo de Schengen, pone barreras jurídicas a la entrada y estancia de los extranjeros extracomunitarios indocumentados (A. D. Louarn, 2020) en los países susodichos. Esta medida restrictiva frenó la inmigración clandestina de los africanos subsaharianos oriundos particularmente de Costa de Marfil, antaño país de emigración de los nativos de los países de la subregión como Mali, Guinea Conakry y Burkina Faso (R. Lalou, 1996).

No obstante, la crisis económica¹ que conoció Costa de Marfil de 1980 a 1990 afectó considerablemente el país. Esta recesión económica fue reforzada por las situaciones de violencia, inestabilidad política y de guerra que experimentó el Estado. Efectivamente, la rebelión que tuvo lugar el 19 de septiembre de 2002 y la guerra civil (2010-2011), desestabilizaron política y económicamente la nación marfileña. La crisis provocó la salida de los inversores extranjeros del país y redujo la posibilidad de creación de empleos, por lo que un sinnúmero de marfileños en busca de paz y oportunidades laborales emprendieron el camino de la inmigración ilegal hacia Europa, principalmente España (A. Dje, 2017, p. 3) donde son solicitados en los sectores de la construcción, de la agricultura y del servicio doméstico. Con todo, no es fácil acceder a este territorio, aunque tienen documentos tal como lo subraya Pimentel, citado por T. Calvo Buezas (2003, p. 84): «¿Pueden los inmigrantes llegar a España legalmente? Prácticamente, no.» Esto se puede explicar por el hecho de que son indeseados.

Emprenden el viaje de aventura, a bordo de cayucos, pateras o canoas, medios de transporte inadecuados. Desde España, esperan ir fácilmente a Bélgica, Francia, Alemania o Italia. Alcanzaron en 2018, 144 166 personas. 2 299 de las cuales perdieron la vida al referirnos a las cifras de la Organización Internacional para las Migraciones o OIM (Agencia EFE, 2019).

El despliegue de los sistemas de vigilancia los conduce a privilegiar desesperadamente el camino hacia Senegal traspasando las alambradas de púas

¹ Costa de Marfil es el primer productor y exportador de cacao, lo que generó muchísimo dinero. Por lo tanto, de 1960 a 1970 se hablaba de milagro marfileño. Esto la convirtió en un destino privilegiado para los nativos de países como Burkina Faso, Guinea Conakry, Malí Senegal y Ghana que vinieron para acumular dinero. Desgraciadamente, esta nación conoció una crisis económica debida a la caída del precio del cacao, con sus corolarios: el paro, el cierre de las empresas, etc. Ello provocó sin duda alguna, la pobreza que ocasionó a su vez importantes movimientos de población en dirección de los países vecinos.

construidas en la frontera entre el norte de Marruecos y España, enclaves de Melilla y Ceuta, trampolín hacia España. Tal es el caso de Mike, un joven marfileño:

J'ai quitté mon pays, la Côte d'Ivoire, à la fin de la guerre civile en 2011. Mes parents ont été tués pendant le conflit. Je n'avais pas le choix, pour rester en vie, il fallait que je parte [...] Je me suis dit: « Ça y est, tu es en Europe, il ne peut plus rien t'arriver, la galère est derrière toi » [...] Je suis conscient d'avoir pris d'énormes risques, mais j'étais prêt à sacrifier ma vie pour passer la frontière [...] Si je devais retourner en Côte d'Ivoire, je deviendrais fou. Là-bas, je n'ai ni famille, ni avenir. Je préfère mourir sur un grillage la tête haute. Au moins, j'aurais tout tenté et n'aurais aucun regret² (España, 2014).

La tragedia constatada en las fronteras obliga a los migrantes marfileños a explorar las rutas marítimas situadas al sur del Sahara (B. Baenga, 2006, p. 5). Así, los lugares de embarque se trasladaron del Mar Mediterráneo al Atlántico.

Los migrantes son víctimas de graves delitos relacionados con su integridad física a lo largo de su camino y fueron particularmente objeto de abuso por parte de las redes de tráfico de seres humanos y de droga o de las autoridades de los países de tránsito. También, muchos pierden la vida al intentar cruzar el desierto o el mar para entrar en España. Dicha catástrofe afecta determinadas familias que se imaginan que sus hijos se suicidaron voluntariamente en las aguas.

Una vez en España, los sobrevivientes notan que la realidad es muy diferente: tienen que ejercer cotidianamente varias actividades para mantenerse. Al no poder aguantar el sufrimiento, algunas mujeres inmigrantes se prostituyen para sobrevivir (A-J Koh Bela 2005, p. 9).

Frente a esta situación, España desea firmar un acuerdo de acercamiento y cooperación con Costa de Marfil en materia de gestión de los flujos migratorios ilegales. Así pues, desde 2012, se resolvió a dialogar con este país africano. Llegaron a la conclusión de que es imprescindible juntar sus fuerzas con la finalidad de sensibilizar a los marfileños sobre los riesgos de la inmigración ilegal.

2. Diálogo bilateral y sensibilización de los marfileños sobre los riesgos de la inmigración ilegal

El 6 de junio de 2017 se celebró en Madrid la primera reunión de diálogo bilateral entre Costa de Marfil y España durante la cual se abordaron las posibilidades para reforzar sus lazos (Ficha país Costa de Marfil, 2021, p. 7) en el marco de la lucha contra la inmigración ilegal. Las autoridades políticas españolas parecen pues, haberse

² «Dejé mi país, Costa de Marfil, al final de la guerra civil en 2011. Mataron a mis padres durante el conflicto. No tenía alternativa. Para sobrevivir, tenía que irme [...] Me dije: “Ya está, estás en Europa, Ya no te puede pasar nada, el lío está atrás” [...] Soy consciente de haber corrido enormes riesgos, pero estaba dispuesto a sacrificar mi vida para cruzar la frontera [...] Si tuviera que volver a Costa de Marfil, me volvería loco. Allí, no tengo familia, no tengo futuro. Prefiero morir en una malla con la cabeza bien alta. Al menos lo hubiera intentado todo y no tendría ningún arrepentimiento.» N. T.

dado cuenta de que para gestionar el flujo de la inmigración ilegal es necesario cooperar con Costa de Marfil y reflexionar sobre una nueva estrategia que les podría permitir alcanzar sus objetivos. Estiman que la resolución del fenómeno migratorio se encuentra ahora en la fase de la multiplicación de las consultaciones inter-Estados y la organización de campañas de sensibilización. A ello, se añade un diálogo regular bipartito, mecanismo eficaz y adecuado merced al cual los Estados cooperativos pueden intercambiar informaciones sobre la situación de los inmigrantes marfileños. Esto sobrentiende un compromiso mutuo con objeto de disuadir a los potenciales candidatos a la inmigración irregular. Por ende, ponen las cuestiones de este tipo de inmigración en el centro de sus debates. Los objetivos generales de su programa son:

- Reforzar la prevención de la inmigración ilegal que incluya la detención y la penalización de los traficantes de seres humanos y de droga

- Reforzar las capacidades de las fuerzas de seguridad marítima y de vigilancia de la guardia fronteriza de los países de origen, de tránsito y de destino para lograr los controles fronterizos

- Desarrollar campañas de información y de sensibilización

- Otorgar un apoyo financiero a Costa de Marfil para la lucha contra la entrada clandestina en España y la organización de socorro en el mar.

- Promover la ratificación de convenciones internacionales apropiadas y asegurar su estricta aplicación

- Trabajar juntos para una migración regular

- Crear empleos en Costa de Marfil

- Repatriación y reintegración de los inmigrantes ilegales en su país de origen

Basándose en estas medidas, el Estado español reorienta su colaboración con Costa de Marfil. Así pues, los encuentros dialogales se convierten en un instrumento útil incluyendo los medios de comunicación como la tele, la radio y las redes sociales, métodos usados para informar a los candidatos a la inmigración sobre la peligrosidad de viajar a bordo de cayucos a fin de disuadirlos:

El contexto migratorio que rodeó la elaboración y ejecución del PAI³ fue la campaña mediática en torno a los acontecimientos ocurridos en 2005 en la frontera terrestre de España y Marruecos, donde varias personas africanas murieron a consecuencia de la acción policial al intentar traspasar la valla, y la llamada «crisis de los cayucos» en 2006. Los medios de comunicación se hicieron eco del aumento de los flujos migratorios africanos, generando una percepción social de avalancha [...] (Alboan y Entreculturas, 2011).

La inclusión de la sociedad civil, las asociaciones de migrantes y las Organizaciones no Gubernamentales (ONG) en las negociaciones políticas es una novedad en la medida en que entablan comunicaciones discursivas con los jóvenes

³ El primer Plan África (2006-2008).

deseosos de dejar su país para otros. Y los advierten sobre las consecuencias de la inmigración clandestina. Asimismo, con el apoyo de los políticos, la ONG *SOS Inmigraciones Clandestinas* presidida por Wossama Marc Koné, puso en marcha campañas de sensibilización sobre los riesgos que entraña este tipo de inmigración (A-D. Louarn, 2020).

Pese al intercambio de responsabilidades en la sensibilización de los marfileños, los firmantes de los acuerdos, no obtuvieron los resultados esperados. Para que la cooperación antinmigración sea eficaz, importa que las dos partes se comprometan en un diálogo que asegure la formación de sus guardias fronterizas además de reconocer jurídicamente las asociaciones de migrantes que usan todos los medios posibles para disuadir a los candidatos a la inmigración. Ello les permitiría gestionar mejor la inmigración ilegal desde un enfoque de responsabilidades compartidas que engloba acuerdos duraderos para el control migratorio en las fronteras terrestre y marítima.

3. Control migratorio en las fronteras terrestre y marítima

En 2012, Mariano Rajoy, presidente del Gobierno español (2011-2018), viajó a Costa de Marfil para entrevistarse con Alassane Ouattara, actual presidente de Costa Marfil con objeto de conjugar sus esfuerzos en el contexto de la lucha contra la delincuencia, la inmigración irregular y el control fronterizo. La discusión fue sancionada por la firma de un acuerdo bilateral tal como ilustran las palabras que siguen:

En [...] 2012 se firmó un acuerdo de cooperación en materia de lucha contra la delincuencia. Se han llevado a cabo varios cursos de formación sobre diversas materias relacionadas con [...] la migración o documentación, en beneficio del ministerio del interior de Costa de Marfil, con énfasis en el desarrollo de programas de refuerzo del control de fronteras y la lucha contra la emigración irregular en 2018, 2019, 2020 y 2021 (Ficha país Costa de Marfil, 2021, p. 8).

En la misma línea, los días 26 y 27 de julio de 2017, Alfonso Dastis, ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España, se fue a Costa de Marfil donde firmó con el ministro de Asuntos Exteriores Marcel Amon Tanoh, un acuerdo de consultas bilaterales como muestra la figura 1.

Fotografía 1: Alfonso Dastis, entonces ministro de Exteriores y de Cooperación, durante la firma de un acuerdo con su homólogo de Costa de Marfil, Marcel Amon Tanoh en Abiyán con fecha 27/07/2017



Fuente: FICHA PAIS COSTA DE MARFIL. 2021. *La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Abiyán, p. 3.*

Dos años más tarde, precisamente el 19 de febrero de 2019, el ministro español del Interior, Fernando Grande-Marlaska, mandado por Pedro Sánchez, sucesor de Mariano Rajoy, emprendió una visita de trabajo en Abiyán (Costa de Marfil) como atestiguan las fotografías que siguen:

Fotografía 2: Visita de Grande-Marlaska a Costa de Marfil.



Fuente: PRENSA NOTICIAS GOBIERNO DE ESPAÑA-MINISTERIO DE INTERIOR. 2019. Abidjan, http://www.interior.gob.es/prensa/noticias//asset_publisher/GHU8Ap6ztgsg/content/id/9962775

Fotografía 3: El ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, y su homólogo marfileño, Diakité Sidiki, durante la reunión celebrada en Costa de Marfil-Febrero 2019



Fuente: FICHA PAÍS COSTA DE MARFIL. 2021. *La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Abiyán, p. 7.*

Una vez en Costa de Marfil, Grande-Marlaska Gómez se reunió con el ministro del interior y de la seguridad, Sidiki Diakité y el vicepresidente, Daniel Kablan Duncan, con el objetivo de establecer las líneas directrices de una verdadera colaboración para la gestión de los flujos migratorios y la lucha contra las redes de tráfico de inmigrantes tal como indican las palabras siguientes:

El titular español del Interior ha sido recibido hoy, en Abidjan (Costa de Marfil), por su homólogo marfileño, Diakité Sidiki, y por el vicepresidente del país africano, Daniel Kablan Duncan, con quienes ha mantenido sendas reuniones de alto nivel para analizar y reforzar las relaciones bilaterales entre España y Costa de Marfil en la gestión de los flujos migratorios y la lucha contra las redes de tráfico de inmigrantes (Prensa Noticias Gobierno de España-Ministerio de Interior, 2019).

Los participantes en la reunión establecieron el programa del encuentro colaboracionista durante el cual se abordó la necesidad de poner en marcha nuevos mecanismos que consisten en desarrollar actividades conjuntas con motivo de formar tanto a los guardianes de las fronteras terrestre y marítima como a los que trabajan en sincronización con las policías senegalesa y marroquí además de compartir experiencias con el ejército español. Teóricamente, se enseña a los guardianes marfileños las técnicas de combate contra los narcotraficantes, los traficantes de inmigrantes, los delincuentes y los terroristas. Es en esta circunstancia que, los patrulleros «Vigía», «Infanta Cristina», «Centinela», «Serviola» y «Atalaya» llegaron a Abiyán para apoyar a la policía y marina marfileña con la finalidad de potenciar y mitigar el control de las fronteras en el estricto respeto a los derechos de los indocumentados (G. Sirvent zaragoza Gonzalo, 2019). También es conveniente destacar que conjuntamente, las marinas española y marfileña realizan patrullas en el Golfo de Guinea a fin de controlar las fronteras marítimas.

Asimismo, el 26 de mayo de 2021, el Estado español donó a Costa de Marfil materiales entre otras cosas, cuatro vehículos 4X4, cuatro quads, ocho impresoras y diez ordenadores durante una ceremonia presidida por la secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y para Iberoamérica y el Caribe de la Unión Europea de Cooperación Española, Cristina Gallach Figueras tal como indica la fotografía 4.

Fotografía 4: España reafirma su apoyo a la seguridad en Costa de Marfil con la donación de material



Fuente: EUROPA PRESS/NACIONAL. 2021. <https://www.europapress.es/nacional/noticia-espana-reafirma-apoyo-seguridad-costa-marfil-donacion-material-20210526212555.html>

Este gesto del Estado Español fue calificado de sincera colaboración y de relaciones cordiales y fluidas por el ministro del Interior y de seguridad marfileño, Vagondo Diomandé (sucesor de Sidiki Diakité), el cual recordó:

[...] Le ministère espagnol de l'Intérieur a accordé au ministère ivoirien de l'Intérieur et de la Sécurité, successivement en 2018, 2019 et 2020 des aides directes en vue de financer certaines activités liées au contrôle et à la surveillance des frontières ivoiriennes dans le cadre de la lutte contre la migration irrégulière⁴ (L'info express. 2021).

Concretamente por medio de una comisión mixta hispano-marfileña cargada de la aplicación de los acuerdos, ambos gobiernos refuerzan la capacidad de las fuerzas de seguridad marítima y de vigilancia de la guardia fronteriza hispano-marfileña para frenar los flujos de los africanos en España. Con la aprobación de Hamed Bakayoko, ministro marfileño de la Defensa, y bajo la supervivencia de Grande Marlaska, se llevó a cabo un ejercicio de formación en la base marítima de Abiyán en febrero de 2019. Aunque el entrenamiento fue improductivo, transformó el territorio marfileño en un lugar estratégico y simbólico donde transitan instrumentos de combate contra la inmigración clandestina. Además, al margen del acuerdo bilateral, se inventaron diversas estrategias en el suelo marfileño para prevenir, controlar y sancionar a los comanditarios de la inmigración irregular. Comprendemos porqué a la hora de reafirmar la cooperación de España con Costa de Marfil, en 2021, Grande-Marlaska Gómez declaró: «Costa de Marfil es un país «clave» a la hora de contener [...] los flujos migratorios, de ahí la firme voluntad del Gobierno de seguir cooperando con este país africano [...]» (Europapress/nacional, 2021).

A los mecanismos de vigilancia y de control a los que nos hemos referido anteriormente, se añadieron el radar y satélites, sistemas electrónicos para potenciar el control migratorio, bloquear las rutas marítimas, combatir y mitigar los flujos migratorios irregulares. En el dispositivo policial establecido para el rescate, participaron una patrulla de la Guardia Civil marfileña. Esta visión unilateral fue gestionada operativamente por la Guardia Civil española. Desde entonces, se observa una mayor colaboración guiada por los principios de confianza y solidaridad mutua, los cuales desembocaron en la suscripción de acuerdos de repatriación y reintegración socio-profesional de los inmigrantes ilegales en su país de origen.

⁴ «[...] El Ministerio del Interior español concedió al Ministerio del Interior y Seguridad de Costa de Marfil, sucesivamente en 2018, 2019 y 2020, ayudas directas para financiar determinadas actividades relacionadas con el control y vigilancia de las fronteras marfileñas en el marco de la lucha contra la migración irregular.» N. T.

4. Acuerdos de repatriación y reintegración socio-profesional de los inmigrantes ilegales

El 19 de febrero de 2019, Grande-Marlaska Gómez se entrevistó con Ally Coulibaly, ministro de Integración africana y de los marfileños del exterior con objeto de «[...]establecer políticas de cooperación al desarrollo con los países de origen [de los inmigrantes] en el sentido de que la juventud de estos países pueda ver un futuro, con independencia de que luego quieran migrar» (Lavanguardia, 2019). El propio ministro ponderó subrayando «[...] hoy en Abidjan (Costa de Marfil) [...] es necesario “crear expectativas de futuro” para los jóvenes africanos.» (Prensa noticias gobierno de España-ministerio de interior, 2019).

Como se puede constatar, para lograr una inmigración regular, el ministro español evoca la necesidad de que Costa de Marfil sea autosuficiente en su propio desarrollo económico. La cuestión de la migración y del reforzamiento de la cooperación entre los dos países se enfoca también en la integración profesional de los jóvenes africanos. Para tal fin, es necesario impulsar una política migratoria basada en una cooperación «franca y sincera», subrayó Grande-Marlaska (Prensa Noticias Gobierno de España-Ministerio de Interior, 2019). El éxito de esta política depende del mejoramiento de la situación económica de los países de origen de los inmigrantes. Por lo tanto, es imperativo fomentar el desarrollo económico de Costa de Marfil que es, según los indicadores de desarrollo, un país insuficiente en materia económica (Ficha país Costa de Marfil, 2021, p. 7). Esto significa crear empleos a fin de que los marfileños abandonen la idea de dejar su país para instalarse en otros que no les garantizan necesariamente un porvenir prometedor.

En respuesta a la preocupación de Grande-Marlaska, Ally Coulibaly explica los esfuerzos del gobierno marfileño en este dominio indicándole que, con apoyo de OIM y de la Unión Europea (UE), el Estado de Costa de Marfil creó empleos con vistas a mantener a los jóvenes en su tierra natal además de facilitar el regreso de los inmigrantes irregulares y su reinserción social. Para tal efecto, aclara: « Plus de 5000 migrants bloqués en Libye ont pu retrouver leurs familles. Plusieurs centaines d’entre eux, éligibles aux projets financés par le fonds fiduciaire de l’Union européenne ont bénéficié de formation et sont en voie de réinsertion sociale. »⁵ (Portail officiel du gouvernement de Cote d’Ivoire, 2019). Como para corroborar las palabras del ministro, Issiaka Konaté, director de la Dirección General de los Marfileños del Exterior o DGIE añade: «Nous avons notamment mis en place des comités de lutte contre la migration irrégulière [...]: la sensibilisation de proximité et la réinsertion des migrants de

⁵ «Más de 5 000 migrantes bloqueados en Libia pudieron reunirse con sus familias. Varios centenares de ellos, elegibles para proyectos financiados por el fondo fiduciario de la Unión Europea, se beneficiaron de formación y están en vía de reinserción social.» N. T.

retour.»⁶ (A-D Louarn, 2020). Efectivamente el gobierno de Costa de Marfil incrementó inversiones en el sector económico, especialmente en la creación de empleos. Entre otras cosas, la sastrería, la peluquería, el comercio, el transporte y la panadería. Amén de ello, otorga préstamos bancarios, así como dinero efectivo para ayudar a los marfileños que regresan a casa por voluntad propia (B. Ouattara, 2000, p. 5). España por su parte concretiza su apoyo a la República de Costa de Marfil promoviendo y reforzando las relaciones entre los migrantes y su país de origen y creando condiciones favorables con fines productivos (Casado, 2004). El proyecto regreso voluntario-formación prevé un marco normativo de dispositivo compuesto de expertos cuya misión es formar a los inmigrantes ilegales, preparar y facilitar su regreso a su país de origen, así como su reintegración profesional gracias a un plan de ayuda financiera: el PAI.

El Plan Director de la Cooperación Española (PDCE) viene a apoyar el proyecto piloto y el PAI. Proyecta también aumentar el esfuerzo relativo a la calidad de la ayuda en África subsahariana que llegó a los 120 millones de euros y de que se benefició Costa de Marfil desde 2012 tras haber firmado un acuerdo relativo a la organización de la repatriación de los inmigrantes. La ayuda fue apreciada por el ministro Ally Coulybaly en estos términos: «La ayuda, la quinta de este tipo que entrega el Gobierno al país en los últimos años, pone de manifiesto la voluntad de España por llevar a cabo una “cooperación en mayúsculas, eficaz y concreta” para hacer frente a los desafíos actuales, en particular [...] la inmigración irregular.» (Europapress/Nacional, 2021). Es en la misma óptica que el presidente del Gobierno español, Mariano Rajoy acompañado de Alfonso Dastis, participó en la V Cumbre Unión Africana-Unión Europea que se celebró en Abiyán los días 29 y 30 de noviembre de 2017 como demuestra la fotografía 5.

⁶ «En particular, pusimos en marcha unos comités para la lucha contra la migración irregular [...]: la sensibilización de proximidad y la reintegración de los migrantes que regresaban.» N. T.

Fotografía 5: El entonces presidente del gobierno español D. Mariano Rajoy, durante la rueda de prensa en el marco de la V Cumbre Unión Africana-Unión Europea (UA-UE). 30/11/2017, Abiyán (Costa de Marfil)



Fuente: FICHA PAÍS COSTA DE MARFIL. 2021. *La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores. Unión Europea y Cooperación. Abiyán. p. 6.*

El tema de la Cumbre era: «Inversiones en la Juventud por un Desarrollo Sostenible». Las prioridades comunes son: oportunidades económicas para la juventud, paz y seguridad, movilidad y migración; cooperación en materia de gobernanza y de migración (Ficha país costa de marfil, 2021). Al margen de este encuentro, se firmó un acuerdo que consiste en elaborar un «Programa Conjunto de Reducción de la Pobreza en la Región de San Pedro». De hecho, a través del Fondo ODS (Objetivos de Desarrollo Sostenible), España ayuda financieramente a Costa de Marfil principalmente la ciudad de San Pedro, por un valor de 1,5 millones de dólares para la creación de oportunidades económicas, de empleos y la promoción del espíritu empresarial local (Ficha país Costa de Marfil, 2021, p. 9) a fin de realizar plenamente el potencial de los jóvenes y eliminar la inmigración ilegal. Así es como España y Costa de Marfil realizaron importantes avances no exentos de dificultades y contrariedades para reducir el número de los inmigrantes marfileños en situación irregular.

Conclusión

España y Costa de Marfil iniciaron una cooperación en el marco de la lucha contra la inmigración ilegal en África Occidental, por lo que elaboraron documentos de referencias que encierran y definen los objetivos fundamentales de su proyecto común. Se trata de acuerdos bilaterales que los comprometieron en un difícil proceso de convencer a los candidatos a la inmigración clandestina a abandonar su proyecto de viajar a Europa por ser el viaje peligroso para su vida. Amén de ello, organizan campañas de sensibilización acompañadas de creación de empleos y de otorgamiento de fondos para proyectos de trabajo en el país de procedencia de los inmigrantes. El

objetivo es reintegrar socioeconómicamente a los que regresan voluntariamente a su país además de controlar regularmente las fronteras terrestre y marítima. La corta experiencia de Costa de Marfil en materia de lucha contra este fenómeno, la pobreza, los incesantes conflictos políticos que sacuden África del Oeste y la determinación de los marfileños a entrar a toda costa en Europa hacen muy difícil la realización del programa de los protagonistas de la eliminación de la inmigración irregular. A pesar de los obstáculos con los cuales están confrontados, intentaron lo mejor que pueden, frenar la inmigración ilegal de los marfileños a Europa, especialmente a España.

Referencias bibliográficas

- AGENCIA EFE. 2019. *España amplía su cooperación en seguridad con Costa de Marfil*. Burgos. (En línea), Consultado el 28/05/2022. URL: <https://www.efe.com/efe/espana/portada/espana-amplia-su-cooperacion-en-seguridad-con-costa-de-marfil/10010-3902499>
- ALBOAN Y ENTRECULTURAS. 2011. *Políticas de control migratorio y de cooperación al desarrollo entre España y África Occidental durante la ejecución del primer Plan África*. Cristina Manzanedo y Mary Tere Guzmán (coord.). Lankopi. Bilbao-Madrid.
- BAENGA Bolya. 2006. « Immigration: l'enfer et le paradis ». *Le jour*. nº 0968.
- BUEZAS calvo Tomas. 2003. *La escuela ante la inmigración y el racismo*. Editorial Popular. Madrid.
- CASADO L. 2004. *Berne Initiative Policy Research Paper: Inter-state Cooperation on Migration: Inter-state cooperation in the Kingdom of Spain in managing migration* (mimeo). Madrid.
- DJE Abel. 2017. « Immigration clandestine, Les ivoiriens fuient en masse le pays de Ouattara ». *La voie originale*. nº 121.
- ESPANA. 2014. Mike, Ivoirien à Melilla: « J'étais prêt à mourir pour rejoindre l'Europe » (En línea), Consultado el 20/05/2022. URL: <https://observers.france24.com/fr/20140321-mike-ivoirien-melilla-mourir-rejoindre-europe-immigrants-africains-espagne-maroc>
- EUROPAPRESS/NACIONAL. 2021. *España reafirma su apoyo a la seguridad en Costa de Marfil con la donación de material*. (En línea), Consultado el 15/06/2022. URL: <https://www.europapress.es/nacional/noticia-espana-reafirma-apoyo-seguridad-costa-marfil-donacion-material-20210526212555.html>
- FICHA PAÍS COSTA DE MARFIL. 2021. *La Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores. Unión Europea y Cooperación*. Abiyán.

- KOH BELA Amely-James. 2005. *La prostitution africaine en occident vérités-mensonges-esclavage*. CCINIA Communication. Paris.
- LALOU Richard. 1996. « Les migrations internationales en Afrique de l'Ouest face à la crise ». COUSSY Jean et VALIN Jacques (dir). *Crise et population en Afrique de l'Ouest. Crises économiques, politiques d'ajustement et dynamiques démographiques*. Ed. CEPED. Paris.
- LAVANGUARDIA. 2019. *España amplía su cooperación en seguridad con Costa de Marfil*. (En línea), Consultado el 28/05/2022. URL: <https://www.lavanguardia.com/vida/20190219/46585098036/espana-amplia-su-cooperacion-en-seguridad-con-costa-de-marfil.html>
- L'INFO EXPRESS. 2021. *Lutte contre l'immigration irrégulière: l'Espagne apporte son soutien à la Côte d'Ivoire*. (En línea), Consultado le 10/06/2022. URL: <https://linfoexpress.com/lutte-contre-limmigration-irreguliere-lespagne-apporte-son-soutien-a-la-cote-divoire/>.
- LOUARN Anne-Diandra. 2020. « Les jeunes Ivoiriens connaissent les dangers de la route migratoire, mais ils s'y risquent pour devenir quelqu'un ». (En línea), Consultado el 15/06/2021 URL: *Info Migrants* <https://www.infomigrants.net/fr/post/23501/les-jeunes-ivoiriens-connaissent-les-dangers-de-la-route-migratoire-mais-ils-s-y-risquent-pour-devenir-quelqu-un>
- OUATTARA Bourahiman. 2000. « La politique ivoirienne de l'emploi est à refaire ». *Le jour*. n°. 1490. Abidjan.
- PORTAIL OFFICIEL DU GOUVERNEMENT DE COTE DIVOIRE. 2019. *Migrations irrégulières : la cote d'ivoire et l'Espagne veulent renforcer leur coopération*. (En línea), Consultado el 18/06/2022 URL: http://www.gouv.ci/_actualite-article.php?d=1&recordID=9760.
- PRENSA NOTICIAS GOBIERNO DE ESPANA-MINISTERIO DE INTERIOR. 2019. *Grande-Marlaska reitera en Costa de Marfil que la inmigración debe ser «legal, ordenada y segura»*. (En línea), Consultado el 18/05/2021. URL:http://www.interior.gob.es/prensa/noticias//asset_publisher/GH U8Ap6ztgsg/content/id/9962775
- ROBIN Nelly. 1996. *Atlas des migrations ouest-africaines vers l'Europe 1985-1993*. Ed. ORSTOM-Eurostat. Paris.
- SIRVENT ZARAGOZA Gonzalo. 2019. *La inmigración ilegal y el derecho de «protección internacional» en Europa*. Documento Marco Instituto Español de Estudios Estratégicos.